

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

## PALMA

**Velada.**—Esta noche se celebrará en los salones de la Sociedad «La Protectora» una velada familiar de baile, exclusiva para los señores socios y sus familias.

**Nuevo plazo para el ingreso en Correos.**—El Jefe de Correos de estas Islas don Francisco Pons, nos participa en atento besalamano, que según telegrama de la Dirección General del Quiero, la «Gaceta» de ayer publica una Real Orden reconociendo por gracia especial a los opositores a ingreso en Correos que no pudieron examinarse a su debido tiempo, por estar enfermos, derecho para actuar en un tercero y último llamamiento siempre que lo soliciten con antelación a que termine la cometido el tribunal del 1.º ejercicio de oposición que será a fin del presente mes.

**Asistido.**—En la madrugada de ayer tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro un individuo que se había caído en su propio domicilio, produciéndose una extensa herida en la sien derecha.

**Clases de gimnasia.**—El Director del Colegio de P. Agustinos nos comunica haber implantado como definitivas y obligatorias las clases de gimnasia sueca, atlética, juegos de deporte, ejercicios militares y esgrima de sable y fusil, a cargo del Comandante don Emilio Pon, fundador de dicha enseñanza en los colegios y seminarios de Barcelona y Zaragoza.

**Maestros jubilados.**—El próximo día 18 del corriente se abrirá el pago de la mensualidad correspondiente al mes de enero a los maestros jubilados y pensionistas de Instrucción primaria.

**Los tipógrafos.**—Los tipógrafos palmeros han hecho a sus patronos varias peticiones para mejorar las condiciones económicas del trabajo.

Los patronos les ofrecieron un aumento de un quince por ciento, teniendo en cuenta que hace un año les concedieron un aumento de un diez por ciento.

**Los obreros aceptaron el ofrecimiento.**

**Detenido.**—A la llegada del tren descendente de Ica, fué detenido por la policía un joven que se había fugado de la cárcel de Ica.

**Muñados.**—El Alcalde castigó ayer con multas de diez pesetas a cada uno de dos basureros por faltas cometidas en el cumplimiento del servicio.

**Los guarnicioneros.**—El secretario de la Sociedad de guarnicioneros nos remite para su inserción, las siguientes líneas:

«Los obreros guarnicioneros han acordado pedir aumento de jornal a sus patronos, pues con el que actualmente perciben por su trabajo no basta para mal comer en atención a lo elevado de los precios de los artículos de primera necesidad.»

**Para solemnizar el 11 de Febrero.**—El Presidente del Centro Republicano Federal Balear nos ha invitado a la reunión que para celebrar el 11 de Febrero tendrá lugar hoy domingo a las 6 de la tarde en el local social Sombrereros 2. En dicha reunión tomarán parte la Agrupación y Juventud Socialistas para hacer pública la alianza Republicano-Socialista de Mallorca.

**El Orfeón cantará varias piezas.**

**Sorteo de mozos.**—Esta mañana se verificará en la tribuna de la Casa Consistorial, el sorteo de los mozos del cupo de Palma correspondientes al remplazo actual.

**Entrarán en sorteo 657 mozos.**

Las operaciones para el sorteo empezarán a las siete de la mañana, continuando hasta su terminación.

## Las subsistencias

Algún tanto más abastecida que los días anteriores se vió ayer la Plaza de Abastos por lo que a la venta de huevos se refiere.

Se establecieron tres puestos, en los que se despacharon en total 601 docenas.

En el puesto de la Casa Consistorial se despacharon un centenar de docenas de dicho artículo.

El Alcalde castigó ayer con 25 pesetas al dueño de una lechería de la calle de la Soledad por exigir de una docena de huevos mayor precio que el de tasa.

Para el lunes a las diez de la mañana están convocados los molineros que constituyeron el anterior «Sindicato de Fabricantes de Harina» con objeto de celebrar una conferencia preliminar con el Gobernador que permi-

ta luego proceder a la definitiva constitución del Sindicato.

El Gobernador ha delegado al alcaide don Vicente Alzamora para que proceda a la convocatoria de referencia.

## De Andraitx

Entre el vecindario del puerto alienta el deseo de instalar en aquel caserío un colegio dirigido por hermanas agustinas, pues reconocen el beneficio que les podría proporcionar la presencia continua de unas cuantas hermanas, no tan solo para que instruyan a sus hijos sino también para que los enfermos se vean asistidos en caso de enfermedad.

—Nuestro Ayuntamiento, con muy buen acuerdo, ha gratificado con cincuenta pesetas al convento de monjas de este pueblo y con veinte pesetas al convento de S'Arracó en gracia a los servicios que prestaron al vecindario las hermanas, durante la epidemia gripal.

## Audiencia

**Vista suspendida**

Por incomparecencia del procesado tuvo que suspenderse ayer la vista de la causa instruida por el Juzgado de Ica, contra Mateo Muntaner y José Morey, acusado del delito de hurto.

En su consecuencia se hará un nuevo señalamiento.

**Señalamiento**

Para mañana, a las diez y media, está señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja, contra Miguel y Aurelia Serrano acusados del delito de expención de moneda falsa.

Representará el ministerio público el abogado fiscal señor Acquaroni. Los procesados estarán defendidos por el Abogado, señor Muntaner.

## Nueva Junta

En la Asamblea general ordinaria celebrada el 26 del pasado Enero, se dió cumplimiento a los artículos 9.º y 16.º de los Estatutos de la «Cámara Oficial Agrícola Balear», y en su consecuencia, quedó constituida la Junta Directiva en la forma siguiente:

Presidente: don Antonio Roselló Nadal. Vice-Presidente: don Gabriel Morell Verdú don Pedro Muntaner y Gaal. Tesorero: don Guillermo Costa Virell. Contador: don Guillermo Creus Bernat. Bibliotecario: don Antonio Fortuny Moragas.

Conservador de gabinetes: don Antonio Ballester Llambías.

Secretario general: don Bernardo Barceló Roselló.

Vocales: don Eugenio Aguiló Aguiló, don Rafael Togores Palau, don Antonio Marcel Amer, don Miguel Canal Oliver, don Francisco Blanes Mestre, don Adolfo Vázquez Humasqué, don José Zaforteza Orlanidis, don José Villalonga Aguirre, don José Ramis de Ayreffer, Excmo. señor don Guillermo Moragues Bibiloni, don Andrés Mariano Barceló Muntaner, don José Oteza España y don Juan Llobera Martorell.

## Naufragio del «Nuevo Lareño»

Ayer el telégrafo nos comunicó el naufragio del pallebot «Nuevo Lareño», ocurrido en aguas de Marsella.

Dicho buque fué construido en el astillero de los Hermanos Ballester, que poseen en el Mollet, por cuenta del armador don Jaime Enseñat.

Tan pronto como a dicho buque le quedó montada la arboladura, fué vendido por su propietario a una casa naviera de Valencia, efectuando el primer viaje a la ciudad del Turia, para la entrega con tripulación mallorquina.

Actualmente la tripulación era valenciana, ignorando si continuaba embarcado el patrón que era mallorquín, y que salió de este puerto en el «Nuevo Lareño», al efectuar el primer viaje.

## Unión de Sports

### Una «hazaña» de Vedrines

No ha mucho tiempo, los parisinos pudieron ver con estupefacción como un aeroplano después de volar por encima de la capital, iba a descender sobre la terraza de una casa situada junto a la plaza de la Opera. No se trataba de ningún accidente fortuito. Era Vedrines el popular piloto francés, célebre por sus atrevidos y por sus brillantes hazañas antes de la guerra y durante la misma, el vencedor del raid París Madrid, que había ganado un premio o cuando menos la mitad de un premio algo original.

El propietario de la casa en cuestión, había anunciado desde bastante tiempo que daría 25,000 francos al primer aviador que «atterrizara» sobre el terrado de su inmueble y volviera

a emprender el vuelo desde el mismo. La tal «base de aviación» no tiene de extensión mucho más de 20 metros de largo por 7 de ancho, condiciones «magníficas» a las que hay que añadir la existencia de dos patios a los lados, y dos pequeñas cabinas.

En el momento elegido por Vedrines para su hazaña había además esparcidas a un lado y al fondo de la pista, recubierta por sacos de arena, una garita y una caja de ascensor respectivamente. A pesar de tal cúmulo de dificultades, Vedrines salió airoso de su empresa puesto que aunque con desperfectos en el aparato, que fué a dar al final de su carrera, sobre la caja del ascensor, logró salir indemne de la hazaña. Vedrines ha satisfecho con ello y una vez más su afán de popularidad, bien merecida por su valor propio que por la seguridad y dominio de sí mismo y de su aparato, que en el patentiza su última «imprudencia».

Según parece Vedrines, había hecho ensayos anteriores con este mismo aparato, de dirección fácil y buen planeador, habiendo logrado aterrizar en un circuito de 20 m. de circunferencia. Los propósitos no los conocían más que sus íntimos para evitar que la policía impidiera llevar a cabo tan peligroso «ejercicio».

Vedrines ha manifestado que pronto intentará un viaje París Roma y a continuación, si alcanza la ayuda económica que espera, realizará la Vuelta al mundo.

Decididamente; la aviación no está ya en el periodo infantil. Comienza a ser una señorita que merece todos nuestros respetos.



Ayer regresó a Palma después de nueve años de ausencia, que ha pasado recorriendo la América del Sur, nuestro querido amigo y colaborador el inteligente y amensísimo periodista don Ricardo Salvá, cuyas crónicas firmadas por Andrés Corusulo han saboreado nuestros lectores.

El señor Salvá viene delicado de salud, habiendo sufrido recientemente una importante operación en Barcelona.

Nos alegramos de todo corazón de tenerle entre nosotros y hacemos votos para que recobre pronto la salud perdida.

El Agente Consular de S. M. el Rey de Italia en esta ciudad don Bartolomé Cabrer, nos participa en atento besalamano que en virtud de orden telegráfica del R. Ministerio de Relaciones Exteriores, en el día de ayer se posesionó nuevamente de este R. Consulado, cesando el Dr. Luigi Arduini, que pasó a otro destino, en el ejercicio del cargo.

Felicitemos al señor Cabrer por la distinción de que ha sido objeto.

Ror recientes Reales decretos, ha sido trasladado a petición propia a la Presidencia de la Audiencia Provincial de Lugo, el Magistrado de esta Audiencia Territorial don José Sánchez del Río y Parojares.

Para ocupar dicha vacante ha sido nombrado don Miguel San Juan Le Roux, que desempeña igual cargo en la Territorial de La Coruña.

En el vapor «Rey Jaime I», llegaron ayer de Barcelona, don Castor del Valle, don Angel Arpón, don Pedro Medina, don Antonio Gabarró, don Rogelio Martí, don Tomás Loshuertos, don Pedro Martínez, don Samuel Morallón, don José Aguiló y señora, don Salvador Matutano y señora, don León Mikas, don Salvador Bonastra y señora, don José Ferrón, don Antonio Mayol, don Antonio Rojas, don Damián y don Francisco Crespi, don Dionisio Salvador, don José Rigan, don Luis Vives, don Juan Grau, don Juan Ferragut, don Miguel Sanjuan, don Joaquín Pizá y señora, don Juan Rogent y señora, don Carlos Batlle y don León Odín.

Leemos las siguientes líneas, en un colega catalán, las cuales reproducimos por tratarse de un amigo nuestro y persona muy conocida en Palma: el pintor Florenza.

«La gripe se lo ha llevado. Estaba en la flor de la edad, en plena producción, favorecido por el éxito, esperanzado y colmado de entusiasmos, cuando preparaba una campaña en Norte América que le había de dar más renombre y provecho.

El arte de Florenza era, como lo es el de Ruschiff, especializado en la representación de los jardines clásicos y modernos, de las arquitecturas señoriales, de los interiores de estas mansiones. Este género lo trataba con mucho amor, mucha meticulosidad y con honradéz suma, sin recurrir a afectos ni a trucos, sacrificando toda clase de fáciles esplendores a su idea pictórica, siempre sobria. Por estas sus virtudes y por su dibujo bien dotado, por su habilidad y buen gusto adquirió entre la alta sociedad de París y de Madrid una clientela adicta y munificente.

Personalmente era Florenza una persona adorable y de trato amensísimo. Su ilustración, sus maneras finas, su discreción y su respeto hacia todo y hacia todos le proporcionaron amistades incontables, amistades fervientes que no sabrán consolarse de tan grande pérdida.»

Ha sido ascendido al empleo de Inspector Médico de primera (General de División), don Fausto Domínguez Cortelles; muy conocido en Palma, donde contrajo matrimonio con una distinguida dama mallorquina y don de cuenta con numerosos amigos.



## Doña Catalina Colomar Coll

### DE RAMIS

Falleció en Alcudia el 14 del corriente

CONFORTADA CON LOS AUXILIOS DE LA SANTA RELIGION

Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo, hija, madre, hermano, hermanos políticos, tías, primos, primas y demás parientes, suplican a sus relaciones se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana lunes, a las diez, en la Iglesia Parroquial de San Jaime.

No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida, se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

## TEATRO VICTORIA

¡Hoy! Colosal Estreno A PESO DE ORO

Magistral interpretación de la Bellísima Actriz

### FABIANE FABREGUES

A LAS 5 BAILE EN LA PISTA

Mañana Lunes 7.º y 8.º episodios FANTASMA GRIS

## CINE MODERNO

Ultimo día de la bellísima película

### LA PASAJERA

POR PINA MENICHELLI

Mañana: Sensacional estreno LA TORRE DE SATAN y el 8.º episodio, último de la extraordinaria serie EL AS ROJO

En el vapor correo de ayer llegó a esta ciudad el abogado don Antonio Gabarró, por asuntos profesionales.

También llegó en dicho vapor el comerciante don Pedro Medina Montagut, secretario de la Compañía Anónima Radiet de Barcelona.

Ha fallecido en Alcudia la distinguida señora doña Catalina Colomar y Coll. Su muerte ha sido muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Descansen en paz. Reciban su afilgado esposo el importante comerciante don Jaime Ramis y su hermano político el inteligente naviero don Damián la expresión de nuestro sentido pésame.

## Proyecto de ley de retiros obreros

El proyecto de ley de retiros, que empezó a discutirse en el Congreso, tiene un punto de partida en la ley de 27 de febrero de 1908, que implantó el Instituto nacional de Previsión para dotar de «pensiones de retiro» a los obreros principalmente, bajo un régimen llamado de «libertad subsidiaria».

Ahora se ensanchan estos moldes, y se transforma el régimen de libertad en «régimen obligatorio», primero para el Estado y el patrono; después, en un periodo de perfeccionamiento y ejecución de la ley, para el obrero mismo.

Se autoriza para hacer la ley, con sujeción a las bases que apruebe el Parlamento, al Instituto nacional de Previsión, oyendo las colaboraciones regionales y provinciales directamente interesadas. Dicha ley se publicará en la «Gaceta», de ella se dará cuenta a las Cortes, y a los seis meses, contados a partir del día en que esto segund se haga, es cuando empezará a regir.

El seguro de vejez alcanza a la población asalariada de diez y seis a sesenta y cinco años, cuyo haber no exceda de 4,000 pesetas, formándose dos grupos: uno, de los que al entrar la ley en vigor no hayan cumplido cuarenta y cinco años; otro, de los que excedan de dicha edad.

La pensión inicial será de 365 pesetas anuales, a la edad de sesenta y cinco años.

Esta pensión o «seguro de renta diferida vitalicia a capital cedido», se constituye con aportaciones del Estado y patronales. El primero, mediante la cuota de doce pesetas por asegurado, y los segundos, en la cantidad complementaria precisa para constituir la previsión indicada.

Esta pensión inicial se convertirá en «normal» en el segundo periodo de la ley, mediante una cuota «mínima obligatoria», con la que pueden los obreros:

- 1.º Aumentar la pensión.
- 2.º Adelantar la edad del retiro; y
- 3.º «Asegurar» una indemnización a sus derechohabientes, en caso de fallecimiento, convirtiéndose así el seguro a «capital cedido» en seguro a «capital reservado».

También puede el obrero aumentar esa cuota mínima hasta constituir una pensión máxima de 2,000 pesetas anuales, o un capital hereditario que no exceda de pesetas 5,000.

Esas condiciones, en fin, pueden ser mejoradas por entidades regionales o municipales, por la acción social y por los patronos.

A los obreros mayores de cuarenta y cinco y menores de sesenta y cinco años, se les abre una libreta de ahorro, y a ella se llevan las cuotas del Estado, las patronales, sus aportaciones personales voluntarias y cuantas bonificaciones les sean aplicables. Se incorporarán a esas libretas las donaciones de los particulares, un recargo sobre los derechos de transmisión de bienes entre parientes a partir del quinto grado y extraños y una participación en las herencias vacantes.

La ley distingue que el titular de la libreta llegue a los sesenta y cinco años, que fallezca antes o que quede inválido para el trabajo.

Si llega a los sesenta cinco años, y distinga a su vez que la suma acumulada en la libreta de ahorro sea suficiente para constituir una renta vitalicia inmediata de 180 pesetas anuales, o que no lo sea. En el primer caso, el Instituto nacional de Previsión procede a hacerlo inmediatamente. En el segundo es transferido el capital de la libreta de ahorro a la Institución de carácter público o social, que debe legalmente asistir al anciano hasta su fallecimiento; en su defecto, al particular o entidad que quiera encargarse de ello y en defecto de todos, al interesado, condicionando las cantidades y plazos de reintegro.

Una parte preferencial de las reservas técnicas se podrá dedicar a la construcción de casas baratas, de Escuelas, Dispensarios, Sanatorios anti-tuberculosos, préstamos a las asociaciones agrarias, y otras obras sociales de bien general.

Entienden en las cuestiones que pueden surgir los jueces de primera instancia en juicio verbal, y los patronos solo tendrán, contra esas sentencias, el recurso de casación, consignando la cantidad que fuere objeto de litigio.

Dispone que se realicen los estudios preparatorios para hacer extensivo a la agricultura el seguro de la vejez.

## Nota bibliográfica

Hemos recibido una interesante obra que lleva por título «Manual Práctico del Patrono» y obrero ante el Tribunal Industrial» del ilustrado abogado catalán don José Bertrán Solsona, publicada recientemente.

Es una obra de marcadísimo interés, por su actualidad, ya que se suscitaban en ella los arduos problemas jurídicos sociales que mueven la actitud de la clase obrera.

Contiene las leyes comentadas de Accidentes del Trabajo y Tribunales Industriales con sus últimas sentencias y doctrina sustentada por el Tribunal Supremo, formularios, consejos prácticos, reclamación de jornales por despedidos obreros, contratos de trabajo etc...

El autor del libro señor Bertrán viene ocupándose de estos asuntos, desde hace muchos años, y fué el principal factor de la fundación y organización de la Mntna de Accidentes del Arte del Libro.

Dicha obra la encontrarán en la librería de «Amengual y Muntaner».

## CULTOS

### Para hoy

**Basílica de San Nicolás de Tolentino.** Concluyen en San Nicolás dedicadas a la Virgen de Luch, en sufragio de un difunto: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell, C. O.; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

**San Juan de los Rios.** En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Juan Quetglas, canónigo.

En los Capuchinos, a las siete y media, misa de Comunión general para la Venerable Orden Tercera con cánticos Eucarísticos y pláticas durante una misa se hará el ejercicio de los Siete Domingos de San José; por la tarde a las seis proces del Ritual, conferencia por el Rdo. P. Director, acto seguido exposición del Santísimo, rezado del Santo Rosario, Trisagio cantado por el pueblo, reserva de S. D. M. y adoración de la reliquia de S. Francisco.

Todos los Tercerarios podrán ganar Indulgencia plenaria asistiendo a estas funciones.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión mensual para los Seglares Católicos; a las once misa con Instrucción Catequística; por la tarde a las seis, exposición. Rosario,

# TELEGRAMAS

## La paz

Telegramas de Madrid  
Madrid 14 á las 24

### Como fue detenido en Berlín el bolchevista Radek

Nauen.—El jefe de la propaganda bolchevista en Alemania, Carlos Radek, fué arrestado el miércoles, día 12, en Berlín. Llevaba encima un botiquín con diversos venenos y contra-venenos. Cada vez después de haber comido ó bebido alguna cosa ingería un antídoto, pues temía constantemente ser envenenado. Organizó en la capital alemana una vasta oficina de propaganda, pero con tales precauciones que él era efectivamente el Dr. Richard. Para más prudencia, no recibía en su domicilio á los conocidos espartaquistas, fingía trabajar en un nuevo invento. Una secretaria suya actuó en Bremen, Brunswick y Welmer, aprovisionando con dinero á los comunistas de estas ciudades. Radek sostuvo estrechas relaciones con Elcom, quien parece que también se encuentra en Berlín. Para la denuncia ó el arresto de Radek habíase prometido una recompensa de 20.000 marcos.

Desde hace algunos días un funcionario le vigilaba sigilosamente, averiguando la situación de su oficina y sus horas de trabajo, inquiriendo también que en la noche del miércoles debía tener lugar una reunión de espartaquistas á la cual comparecería asimismo Elchorn.

En la tarde de dicho día el oficial de la policía secreta requirió ayuda militar, se acercó á la casa y se arrestó á Radek con su secretario en el despacho particular. Aquel, al principio, negábase ser Radek, pero por último se resignó, después de haberse garantizado que se le protegería contra cualquier agresión. En un automóvil blindado fué llevado primero al cuartel militar y luego al calabozo. Al ser interrogado por el coronel Reichard, afirmó que Reichard Mueller y M. I. Kenbner le invitaron á venir á Berlín. En la oficina del bolchevista arrestóse igualmente á su secretario y á una taquígrafa.

Para los documentos encontrados se ha descubierto toda la organización secreta de la Liga espartaquista, Resulta de ellos que para la primavera se tenía planeado un levantamiento bolchevista en toda Alemania, al tiempo que el ejército bolchevista atacaría las fronteras orientales de Alemania.

### El programa del Gobierno alemán

Nauen.—El programa convenido por los partidos que forman el Gobierno son los siguientes extremos: Proclamación de la Asamblea nacional como portadora de la soberanía alemana. Consideración del imperio por un fuerte poder central. Completa democratización de la administración. Creación de una milicia á base democrática, conservándose á los Consejos de soldados en una forma que no ponga en peligro la disciplina y la capacidad de la tropa.

Control económico hasta que la oferta y la demanda se nivelen, especialmente tratándose de los viveres. Medidas energéticas para reorganizar el tráfico y la vida económica. Socialización, dentro de los límites señalados por Ebert en su discurso ante los representantes de la Prensa. Reglamentación del trabajo. Socorro á los sin trabajo, inválidos y huérfanos de la guerra. Solución del problema de la vivienda.

Protección de la infancia y de las madres y apoyo de los alemanes necesitados en el extranjero. La rápida conclusión de la paz, insistiéndose en la creación de una Liga de Naciones, devolución de las colonias y de los prisioneros de guerra.

Desde luego que el pueblo gozará de los los elementales derechos democráticos, como son: libertad de Prensa, derecho de asociación y reunión y el sufragio universal igual para todos y aplicable á todas las instituciones.

### Alemana contra polacos

Nauen.—Regimientos brandenbúrgueses y silesianos atacaron después de una breve, pero intensa preparación de artillería el 12 del corriente las posiciones polacas entre Unguhardt y Butchen. La ciudad de Bomat cayó en su poder después de una tenaz resistencia enemiga. Asimismo fueron ocupados Unshardt y el castillo de Neerlorf.

### El nuevo gobierno alemán

Basilea.—He aquí la lista definitiva del gabinete. Presidentes, Seideidemann; vicepresidente, Schuler; ministro de Hacienda,

Schiffer; Negocios Extranjeros, conde Brockdorff Rantzau; Interior, Preuss; Trabajo, Bauer; Economía Pública, Wissel; Alimentación, Roberto Schmidt; Justicia, Landsberg; Guerra, Noske; Colonias, Bell; Tesoro, Giesgerts; Desmovilización, Doctor Koest. Además tres ministros sin cartera: Dawid, Szrberger y Gohlitz.

### Telegramas de Barcelona

Barcelona 15 á las 14'30

### Salida de Wilson para Washington

Paris.—Dicen de Brest que han llegado á dicha Ciudad Mr. Wilson y su esposa quienes han embarcado en el acorazado «George Washington» de regreso á su país.

### El ejército de Hindenburg se guía un telegrama de Nueva York

Londres.—«The Times» publica un telegrama de Nueva York diciendo que el ejército de 600.000 hombres de que dispone Hindenburg con el pretexto de lucha contra los polacos no es más que un instrumento del partido militar prusiano que espera ocasión para recuperar el dominio en Berlín, sobre Ebert, Seideidemann y Sabulo, quienes no protestan porque se sienten débiles ante dicho partido.

Además en Berlín a pesar de la revolución sigue imperando el espíritu militarista.

### Presos en libertad

Stokholm.—Dicen de Helsingfors que han llegado á la frontera 24 oficiales franceses que formaban parte de la misión militar encarcelada por los bolcheviki, cangeados por rusos presos en Francia.

También han sido libertados por gestiones del Consul francés 40 franceses detenidos desde hace varios meses en la cárcel de Moscú.

### Declaración que se atribuye al Ministro de la Guerra de Alemania

Londres.—«The Times» publica un telegrama de Copenhague, que atribuye al Ministro de la Guerra de Alemania la declaración de que todos los métodos puestos en vigor para procurarse soldados no da resultado. Por esto deberá restaurarse el servicio obligatorio.

Añade otro telegrama que la juventud de Alemania es preciso que tenga un ejército fuerte.

### Huelgas en Berlín

Paris.—Comunican de Berlín que se han declarado en huelga los dependientes de los Grandes Almacenes, quienes piden aumento de salario. Por el mismo motivo se han declarado en huelga 2000 ferroviarios y 5000 tranviarios en Hamburgo.

### Sobre la detención de Radek

Paris.—La prensa concede importancia á la detención de Radek, verificada en Berlín.

Dicen los conocedores de Rusia que Radek es mucho más inteligente y audaz que Lenine.

Ahora estaba encargado de organizar la propaganda bolcheviki en Europa y á sus esfuerzos se debe el desarrollo de los grupos espartacos.

### Los sucesos de Granada

Madrid 14 á las 24

Dicen de Granada que de la hija del obrero muerto se ha encargado, hasta que aquella cumpla la mayor edad, el ex-calde de Granada don Manuel López de la Cámara.

El Círculo Liberal ha pedido la renuncia de las actas á todos los concejales del partido.

También ha pedido que se coloque en la fachada del Ayuntamiento una lápida conmemorativa de los sucesos. Se han negado á aceptar la alcaldía interina el primero y segundo tenientes de alcalde.

El tercero aceptó; pero renunció también, al enterarse de que no lo veían bien las minorías.

### Política

Madrid 14 á las 24

Decía persona muy significativa del maurismo que algunos prohombres del partido tradicionalista no se recatan de manifestar su propósito de presentarse á don Antonio Maura, ingresando en las filas que éste acudilla.

### Los periodistas y Villanueva

Se han reunido los directores de periódicos para tratar de la cuestión suscitada por la retirada de los periodistas del Congreso.

Después de alguna discusión acordaron inhibirse por completo de este asunto; dejando en libertad los reporteros para que resuelvan.

Estos se hallan reunidos ahora en la sección segunda del Congreso para tratar de si deben ó no entrar en sesión de sesiones.

### Don Jaime y la plana mayor del carlismo. ¿Nuevo partido católico?

Hablamos con un personaje significado carlista y nos dijo que el asunto motivado por el manifiesto de don Jaime continúa en el mismo estado.

No nos explicamos, añadió, como ha podido don Jaime realizar su decisión de lanzar un manifiesto empleando un lenguaje tan violento, injusto, desconsiderado y ofensivo para personas que han sido tan fieles á los ideales de la causa del tradicionalismo.

Nos induce á pensar que ha debido haber algún arrepentimiento cuando se hayan dado cuenta los que le aconsejaron tal actitud cuando indirectamente se haya indicado á un diputado caracterizado del partido que marche á Biarritz inmediatamente para entrevistarse con don Jaime y que estará allí un par de días.

Este diputado, sin duda, consultará con los correligionarios.

La junta suprema se reunirá el miércoles, ignoro lo que podrá salir de esa junta, pero creo que la masa principal del partido se aparta de don Jaime y no sé la orientación que puedan tener en lo sucesivo los elementos tradicionalistas.

Quizá no esté lejano el día en que se vaya á la formación de un gran partido católico dentro de la legalidad á cuyo frente estarán personalidades que hoy forman parte de los grupos de las derechas.

Este partido pudiera ser la salvación de España en estos momentos que todo está tan desquiciado y la rebeldía va enfilándose en todos los organismos.

Aún quedan masas de sentimiento sano y hay que recogerlas.

Eso puede ser una fuerza que contrarrestará seguramente los propósitos de disolución de la sociedad española que alientan las izquierdas empujadas por la locura que reina en los países que toman parte en la guerra, principalmente los que han tenido que cometerse al vencedor.

### Reunión de los periodistas

En el Congreso se reunieron los periodistas en la sección 2.ª para acordar la actitud á tomar respecto al incidente ocurrido con el Presidente de la Cámara.

El señor Briones explicó lo ocurrido en la reunión de los directores de periódicos, el cual asistió representando al director de «La Epoca».

Dió cuenta el señor Briones del acuerdo adoptado por dichos directores por unanimidad.

Entonces los periodistas acordaron otorgar amplios poderes al señor Briones para que adopte las resoluciones que estime necesarias aprobando por anticipado cuanto él haga.

El señor Briones se negaba á aceptar el encargo, más ante la insistencia reiterada y la unanimidad de sentimiento de los compañeros aceptó al fin.

El señor Briones se propone ahora solicitar de los diputados periodistas que presenten una proposición incidental recabando del presidente de la Cámara amplias explicaciones que declare á la Cámara que los periodistas acuden á ella no por hospitalidad sino con el legítimo derecho para cumplir sus deberes profesionales.

Es casi seguro que en la sesión del martes próximo se presente dicha proposición aprobándola la Cámara y los periodistas volverán al Congreso.

### Reunión de los directores de periódicos

En el local de la Asociación de la prensa se reunieron los directores de periódicos presidiendo el señor Moyá.

Después de larga deliberación respecto al incidente surgido entre el presidente del Congreso y los periodistas, y habiendo explicado lo ocurrido los señores Francos Rodríguez y Martín Fernández, se adoptó el acuerdo que el pleito corresponde resolverlo á los periodistas que hacen la información en el Congreso con entera libertad presentando por anticipado los directores su consentimiento por las resoluciones que se adopten.

### Noticias sueltas

Madrid 14 á las 24

### Jalio Antonio agonizando

El genial escultor catalán Julio Antonio, autor de la estatua vacante, que tan justamente fué elogiada, se encuentra en el Sanatorio de Villa-Luz, tan gravemente enfermo, que se teme

ejercicio en honor de San Alonso y sermón por el Rdo. P. Salom, S. J.

Visita á la Cueva de María  
A Nra. Sra. del Carmen en Santa Teresa.

### Para mañana

Inicio de Cuarenta Horas  
Empiezan en Santa Eulalia en honor de su Titular: Exposición á las 6; á las nueve y tres cuartos Horas y Misas mayores; por la tarde á las cuatro los actos de coro; á las seis y cuarto Rosario, sermón por el Rdo. F. Carreras, S. I., ejercicio en obsequio de Sta. Eulalia y reserva de S. D. M.

Visita á la Cueva de María  
A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

### Sociedades y Corporaciones

Banco del Progreso Agrícola  
Campos del Puerto

Para dar cumplimiento al artículo 22 de los Estatutos se convocó á los señores Subvencionistas á la Junta General ordinaria que tendrá lugar en el domicilio social, Cruz. 3. el día 16 del actual á las 14.

Campos del Puerto 5 Febrero de 1919.  
—El Director, Juan Alou.

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de Acciones que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta General que debía tener lugar el día 15 del corriente se convocó nuevamente á los señores Accionistas para la que se celebrará el día 22 del actual, á las diez y siete, en las Oficinas de esta Compañía, (estación de Palma), advirtiéndose que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuere el número de Accionistas presentes, de conformidad con lo dispuesto por el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos, de diez á doce, desde el inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo periodo deberán los señores Accionistas que tengan que representar á otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los señores Accionistas que han depositado Acciones para la sesión convocada para el día 15 del actual, servirá de papeleta de asistencia para lo que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiran por los interesados.

Palma 19 de Febrero de 1919.—El Presidente, Juan Marqués.—P. A. de la J. A.; Rncl. Blanes, Vocal-Secretario.

### Actividad Industrial de Manacor

Habiendo adquirido la Sociedad «Actividad Industrial de Manacor» la sociedad para la plantación de remolacha azucarera, el Consejo de Administración pone en conocimiento del público que los interesados en adquirirla, pueden solicitar la cantidad que necesitan, bien en el domicilio social ó en Palma en casa de D. Pedro Ballester, (Cort. 4.)

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Conforme á lo previsto en el artículo 17 de los Estatutos por que se rigo esta benéfica Asociación, se convoca á la Junta General ordinaria que prescribe el artículo 16, para cuyo acto ha señalado la Junta Protectora el día veintiocho del corriente, á las doce de la tarde.

Los Sres. Subvencionistas que deseen asistir á la reunión, podrán solicitar la correspondiente papeleta de asistencia en las oficinas de la Sociedad, durante las horas de despacho.

Palma 15 de Febrero de 1919.—P. A. de la J. P.; el Vocal-Secretario, José Raveva Boscaná.

El mejor auxiliar para el tratamiento de la tuberculosis es la CARNE LIQUIDA Valdeés García, que nutre poderosamente sin fatiga para el estómago.

### Muchacho

bien educado, para recados, se necesita. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

### REPRESENTANTE

Conocedor de los productos químicos farmacéuticos, bien introducido en droguerías y farmacias, lo desea casa mayorista de Barcelona.

Escribir con detalles á Apartado Correos 302, Barcelona.

### ESTAÑO

marca «Banka» en lingotes, pureza garantizada y HOJALATA de 28 por 20 pulgadas, 108 libras, disponibles y cotizamos según pedido.

JOSE MARTINEZ Y COMPANIA, CALLE DE JATIVA, 56, (junto á la Plaza de Toros), Valencia.

### FIDEOS DE TRIGO

A 0'35 ptas libra  
SAN BARTOLOME, 9, PALMA

### Concurso de Muñecas

La PERFUMERIA FLORALIA creaadora de los admirables productos FLORES DEL CAMPO dando una prueba más de su exquisita originalidad y buen gusto, ha tenido la feliz idea de inaugurar un concurso de muñecas artísticas donde el elemento femenino encuentre ocasión de poner de manifiesto su habilidad e ingenioso donaire.

Más de dos mil pesetas serán adjudicadas en diez premios y para que en este simpático certamen no queden excluidas las niñas pobres de los asilos, entre ellas se sortearán diez muñecas más que la Perfumería Floralia abonará á sus autoras.

Las Señoras pueden pedir a sus permitidas las bases impresas del concurso que ha de despertar seguramente mayor entusiasmo que los anteriores, de tan grato recuerdo.

### Maquinaria Electrica A. E. G.

Motores trifásicos, 220 volts, desde medio á 200 caballos  
Grupos motor-bomba «Kristall A. E. G.»  
Transformadores de todas capacidades y voltajes,  
Construcción sólida.—Alto rendimiento  
Garantías técnicas las más exigentes  
A. E. G. Thomson Houston Iberics.—S. A.  
DELEGACION PARA BALEARES  
PLAZA CORT, 4—PALMA

### El Ayuntamiento de Palma

á fin de regular y favorecer la venta de huevos en la mayor cantidad posible adquirirá pagándolos á 1'63 pts. docena todos los que se le presenten.

### CAFÉ FAMILIAR 6 PTAS. K.º

Pan y pastas de Gluten-antidiabético  
— COLMADO MODERNO (Frente á la Diputación) —

### ACADEMIA TORRES

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada  
DIRIGIDA POR DON ANTONIO TORRES BESTARD, CAPITAN DE INFANTERIA  
Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada  
NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 30  
Núm. 1, Infantería.—Núms. 5 y 6, Escuela Naval

Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado  
Para detalles pidanse reglamentos

INTERNOS —: MEDIOINTERNOS —: EXTERNOS  
Plamonte, núm. 7.—Madrid

### EL DR. PI SUÑER

Ha vuelto á encargarse de su visita en su nuevo despacho  
CALLE DEL ROSARIO, 4, ENTRESUELO.

HORAS DE DESPACHO DE 11 A 1

de un momento á otro un fatal desenlace.

### Huelga general

El diputado socialista señor Sabarri ha recibido un telegrama en el que las Sociedades obreras de Albacete le notifican haberse acordado la huelga general, como protesta contra el encarcelamiento de dos periodistas socialistas en aquella capital.

MENCHETA

### Noticias del Extranjero

Barcelona 15 á las 14'30

### El acorazado «Mirabeau» en Sebastopol

Paris.—En el ministerio de Marina han confirmado la noticia de que el acorazado «Mirabeau», fundeado en Sebastopol rompió las amarras, durante el temporal y encalló quedando en situación peligrosa por persistir los temporales.

CORRESPONSAL

### Noticias de Barcelona

Barcelona 15 á las 14'15

### Pidiendo la representación del Papa en la Conferencia de la paz

La junta diocesana, de sección católica en nombre de 300 asociaciones católicas han telegrafiado al conde de Romanones para que interponga sus buenos oficios para que al Congreso de la paz asista una representación del Papa.

### La agrupación maurista y la autonomía

Mañana la agrupación maurista del distrito 8.º obsequiará con un lunch á su presidente señor Nadal por su actitud favorable á la autonomía.

### Los deshechos por la muerte de un sereno

Se cree que los detenidos por el asesinato del sereno de la fábrica de San Juan de Malta serán libertados.

En el Juzgado se cree que no son culpables, pero hay alguien interesado en extraviar á la justicia señalando pistas falsas.

### Clases abiertas

En la Universidad se han reanudado las clases.

### Los exportadores del ganado de Lugo telegrafían al alcalde de Barcelona

Los exportadores de ganados de Lugo han telegrafiado al alcalde de Barcelona diciendo que es imposible enviar terneros, pues aquella junta de subsistencias se incauta del ganado comunicándolo al ministro para que evite el conflicto.

### La huelga de tipógrafos del periódico «El Diluvio»

Hoy no se ha publicado el periódico «El Diluvio» á causa de la huelga de tipógrafos motivada por no acceder el propietario al aumento de jornal solicitado y cuyos aumentos han concedido otros diarios.

### Baleares fuera de Baleares

Barcelona 15 á las 13

### Naufragio del «Nuevo Lareño»

Llegó el vapor «Alzamora» de Certe y dice que sufrió en aquel puerto un temporal durante el cual naufragó el pailebot «Nuevo Lareño» construido en Palma, salvándose sus tripulantes.

A la hora de cerrar esta edición, las nueve de la noche del sábado, no habíamos recibido la conferencia de Madrid que tenemos abonada á las 17.

### Espectáculos

Teatro Principal  
Función de cine.

Teatro Lírico  
Compañía de ópera del maestro Serrano.

Función para hoy á las cuatro.—La Mala Sombra, La Canción del olvido y El Olvido.  
A las ocho y media.—¿Tú está pagao? La canción del olvido y Alma de Dios

La Protectora  
Función de cine.

Teatro Victoria  
Función de cine y baile.

Cine Moderno  
Función de cine.

Círculo Obreros Católicos  
Función de cine.

Pedid siempre los renombrados  
Caramelos y Bombones

### A. RENÉ

DE VENTA  
en todos los buenos establecimientos  
DEPOSITO

### Colmado PAJARITA

### MOTOR MARINO

de 30 caballos y otro de 20 se venden.  
Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8

### Motor á gas pobre

Se desea adquirir uno. Ofertas Calle de la Palma, 11, 3.º

Se vende la 5.ª edición completa del Diccionario Alcobilla. Informes Librería de Gussp, calle de Mory.

### JOSE PORTA

CIRUJANO CALLISTA  
Jaime II, 6, 1.º

Por una peseta por persona cura radicalmente los sabañones, sin úlceras y de una sola vez.  
CONSULTA: De 8 m. á 8 n. para señoras.  
De 12 á 14 y de 18 á 20 para caballeros.

### Escuela Militar «Patria»

Fundada en 21 de Febrero de 1914  
Interesante á los mozos de 1919 y cupo de instrucción de 1918

Ha dado principio el curso de instrucción militar para TODAS las Armas y Cuerpos del Ejército. INDISPENSABLE para reducir el tiempo de servicio. Informes: En la Escuela, Olmos, 99, Capitán Clar, Riera, 24, Palma.